
A30 阅读/连载 阅读编辑∶姚冬梅 视觉设计∶戚黎明 编辑邮箱∶ydm@xmwb.com.cn2014年7月17日 星期四 连载编辑：刘伟馨 编辑邮箱：lwx@xmwb.com.cn

星云大师：以出世的心，做入世的事（2） ! 贾冬婷

吃饭睡觉也是禅
周日一早是信众集体朝山的日子，!点多

天还没亮，山下就聚集了很多人，各自领了朝
山袋，列队整齐，由不二门开始，三步一拜，由
山下走到山上，由黑暗走到光明，大约一个小
时后拜到大雄宝殿佛前，静坐聆听“佛法开
示”，之后可以继续融入丛林生活，念佛，抄
经，参禅。佛光山副住持慧昭法师兼任修持中
心主任，他告诉我，佛光山从来不是一个封闭
丛林，比如 "##$年修建的禅堂，经常会有针
对社会上各种企业、学校、团体的禅修营，一
日禅，二日禅，七日禅，参禅的方式也多种多
样。一个教师二日禅正在进行，课程安排得十
分紧凑，除了依照丛林作息的打坐参禅外，还
有“音乐禅”、“茶禅一味”等体验。晚上 %#点
是开示时间，我随慧昭法师来到禅堂。起香，
跟随大家盘腿打坐。没几分钟的工夫，我就觉
得双腿酸麻，腰背也难以坚持了。有人发问，
法师，禅定要求既从头到脚地放松，又腰背挺
直，我怎么做不到呢？慧昭法师鼓励，你们有
没有看过达摩祖师，他是一直弯下去，其实他
是禅进去的。所以你如果真的用上工夫，就不
用去管腰了。更多的疑惑是有关心灵修行的，
比如问：“佛教讲放下，无常，如何还能在世间
积极行事？”慧昭法师的解说非常通俗，他说，
《金刚经》的根本心法是“应无所住而生其
心”，其实也是“人间生活禅”的核心，“无所
住”就是体会到无常，心里有一种沉淀，“生其
心”就是无常逼着你去把握当下，生出一种创
造力。“人类有史以来，有三颗改变人类的苹
果。第一颗是亚当、夏娃偷尝禁果。第二颗是
英国科学家牛顿，他在苹果树下被掉下来的
苹果打到头，发现了万有引力。第三颗就是苹
果电脑的创办者乔布斯。他年轻时曾经到印
度去禅修了一段时间，回到美国之后，又在某
一个苹果园的道场上继续禅修了一段时间，
所以后来他创办了苹果电脑公司。乔布斯是
个佛教徒，在他的办公室里就有一块禅坐垫，
每次设计师把产品给他挑选的时候，他一定

要先打坐，让自己的心灵沉淀下来，才开始决
定。为什么他的电脑产品这么受到大家的欢
迎，一个因素就是把禅融入在他的产品里面，
他的生活之中。禅的风格是什么？就是简约，
乔布斯把非常复杂的东西变成很简单，简单
到连三岁小孩子都会用。
“人间生活禅，就好像‘禅’字的写法，是简

单的。就像星云大师所说，搬柴运水是禅，喝
茶吃饭是禅，行住坐卧是禅，语默动静、扬眉
瞬目都是禅。大千世界都在禅心之中，哪里是
刻板地坐禅呢？”慧昭法师告诉我，有天晚上
星云大师召集全山大众，他在门口担任总纠
察。突然有个人跟他说：“师父叫你不要动！”转
头一看，原来是师父的侍者。当天会议从 "#点
一直进行到 &&点多，结束时，师父当众说：“慧
昭啊！你辛苦了，你已经整整站了三个小时
了。”师父的细腻体谅让他内心十分感动，更深
深体会到“静中养成，动中磨炼”的禅意。

关于禅修，星云大师讲过一个故事：小沙
弥请教师父：“怎样才是参禅的方法？”师父
道：“吃饭睡觉。”小沙弥不屑：“谁不吃饭？谁
不睡觉？这怎么算是参禅！”师父道：“是啊，人
人吃饭，大多挑肥拣瘦，吃不痛快；人人睡觉，
大多失眠做梦，睡不安稳。你如果饭吃得好觉
睡得好，已经在参禅了。”

人间佛教：未知生，焉知死
“一个出家人的生活多枯燥，青灯古佛

的，这样的人物传记怎么卖得出去啊。”星云
大师的传记作者符芝瑛 %##'年第一次去见
他，纯粹是硬着头皮去完成老板交给的任务，
她很直接地说：“我是来写书的。我不是佛教
徒，也不打算信佛，您不用来度我。”星云大师
也没生气：“好，我这一生没有什么事不可以
摊在阳光下的。你准备什么时候开始啊？”

就这样密集接触了一年多。符芝瑛告诉
我，她越采访越觉得这个人太有意思了，他勾
起了一个新闻记者的好奇心。“一般人提出的
问题，在他看来都不是问题，是你自己的心有
问题。他也很少直接告诉你标准答案，这也是

跟他交往中最有挑战、最有趣的地方。”一开
始站在出书的角度，她总是有意识地去找一
些卖点。比如星云大师在台湾跟国民党走得
很近，就有人批评他是政治和尚；也有人说，
佛光山很有钱，太商业化，世俗化。符芝瑛就
去问：“别人说你是政治和尚。”他一点都不生
气，说：“和尚也是人，政治就是众人之事，如
果社会有需要我们的时候，我们不应该置身
事外。我请问你，和尚可以免除兵役吗？不可
以啊。到了投票的时候，政府可以限制和尚不
去投票吗？不可以啊。”就像有人跟他说：“大
师，这尊佛是水泥做的，没有灵性。”他说：“为
什么我看到的是大佛，你看到的是水泥呢？”
久而久之，符芝瑛觉得，星云大师一点点地把
她认知里一些固化的东西敲碎了。她承认：
“我被星云大师打败了。”他说话深入浅出，让
那些以前对佛教不了解，甚至是有很多误解
的人，以非常自然而愉快的方式进入他的世
界。他的人格魅力，他毕生投入无怨无悔的精
神，更是完全打动了符芝瑛。一年多后，在美
国西来寺，她自己皈依了星云大师。“我选择
佛教，就是因为星云大师把佛教人间化了。如
果是那种传统的山林佛教，我可能不会进
来。”符芝瑛说。

&(世纪 )(年代蒋经国当政台湾时期，推
动了台湾十大建设，台湾经济腾飞，变成了亚
洲四小龙之一。人能够活下来了，活得好了，
开始追求自我价值实现，之后希望可以帮助
别人，服务社会，对佛教的信仰也从求佛，到
信佛，到学佛，最后到行佛。虽然佛教教义
&(((多年没有改变，但从 !(年代开始，随着
整个社会的慢慢改变，随着一代代年轻人加
入进来，台湾的弘法方式也在随之改变，是外
向的，活泼的，跟环境很贴近的。星云大师和
他的人间佛教正是其中的重要推动者。

星云大师在自传里说，他自幼接受传统
的丛林教育，但当他和人间社会接触时，却感
觉佛法应该适合时代来给予新的诠释，“重新
估定一切价值”。“回想我童年出家，老师们都
叫我们睡在地下，都说沙弥戒不可以睡卧高

广大床，但令人不解的是，佛教为什么又要教
人念佛，以求西方极乐世界去享受富乐呢？现
在一般社会人士都说‘但愿天下有情人终成
眷属’，那佛教为什么又要批评他们‘不是冤
家不聚头’呢？我们平时出门坐个公共汽车，
也要花个几块钱，可是为什么佛教又要把金
钱视为毒蛇呢？”过去太虚大师曾提出“人生
佛教”，星云大师在弘法实践中思考，人生需
要佛教，但什么样的佛教才是人生需要的呢？
他发展出“人间佛教”的思想，把佛教落实到
生活中，使之现代化，通俗化。

国际佛光会中华总会秘书长觉培法师告
诉我，人间佛教绝对不是把佛教俗化，而是“把
佛法化入到人间”。“过去进了寺庙拜拜是好
人，出了寺庙该干什么还干什么。但把佛法化
入人间，是怎么把佛的精神化入到日常生活
中，从我们这些实践者的角度看，非常不容
易。第一，要让信众听得懂佛法是什么，就好像
一个博士讲话，要让幼稚园的孩子听得懂。第
二，要让民众听了觉得很有道理，能接受。第
三，接受了，还要去实践，变成一种生活。比如
我们倡导的佛光人信条‘四给’：给人信心、给
人欢喜、给人希望、给人方便。没有什么大道
理，就是简简单单 %*个字。这个‘佛法化入生
活’的功夫是深者见深，浅者见浅的。冠之以
‘俗化’，那就理解太浅了。”符芝瑛告诉我，佛
教里有“观机逗教”四个字，就是观察和了解对
方是什么样的人，他的背景、个性、职业，然后
用适合对方的方式去沟通。这方面星云大师
是非常细腻的。她举了个例子，佛陀纪念馆在
建的时候，星云大师每天都要人推着去工地，
早晚好多趟，就是为了让自己化身为一个普通
人，设身处地看看在佛教里面，人需要什么。比
如地面倾斜度多少，他说：“如果像我这样坐轮
椅的人觉得不方便，那你们的设计就不对，就
必须要改。”佛馆广场上有一个巴士车形状的
厕所，也是他设计的。“坐了那么远的车，不要
让人家再走很远才可以上厕所。但建在外面
又不好看，怎么办？外面有个很大的停车场，干
脆把厕所也做成巴士车的样子，藏于无形。”
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那年，承德花了 *(((银两，捐了四品候
补道员。捐官那时，阿祥笑话他钱多得没处用
了，捐这种劳什子虚官有啥用。承德笑笑，他
已经得到捐官的好处。比如过去，他要见那个
上海知县，人家一听他是商人，就摆出居高临
下的样子，让他心里很不受用。现在他是四品
候补道员，官品足足比县令高出三品，现在县
令见到他，一口一个大人，完全没了过
去的傲慢。更重要的是，过去他要见上
海道台，一个月以前送上帖子，道台还
不见得可以接见他，现在，他只要递上
名帖，想啥时候见道台都可以。阿祥一
听这个有道理，于是说，那我也去捐个
四品官，这下，我算是当官发财了。
又一年清明到了，阿祥准备回一

次老家。他让管家去买船票。管家回来
说船票又涨了。“啥？不是过年才涨过，
咋又涨了？”阿祥有些愤愤不平。“这次
涨价可厉害，五等散客票从 )角涨到
%块了。您看，我买的一等舱，过年时
候才 +块 ,，现在涨到 '块了。”管家
说。“娘希匹这帮外国佬实在黑心，才
几年辰光啊，船票涨了整整一倍，太黑
心了。”阿祥气愤说。阿祥上船后，在船上听到
的都是宁波人在骂骂咧咧的。有的说外国人
这么黑心，让他们赚到的钱买棺材去，有的说
最好阿拉宁波人都团结起来，让外国佬放空
船。不过，在骂骂咧咧中，有一句话让阿祥心
里“咯噔”了一下，他听到有个人说，要是阿拉
宁波人自家有客船就好了，看侬外国人还敢
涨价。是啊，为什么阿拉宁波人自家不可以办
客运公司呢？阿祥觉得这里有文章可做。

回到上海，阿祥召开了董事会，把准备办
客轮的想法说了出来。阿祥盘算过购买客轮的
资金。开辟一条客运航线，至少要两艘客轮，这
样可以对开。但是按照行情，两艘客轮大概要
近 ,(万银两。现在公司的资产虽然已过百万，
但可以拿出购船的资金还不到 +!万两。对不
够的资金，阿祥决定在股东中筹集。他把这个
意思向股东一说，承德马上表示：“阿祥，我可
以出资 %(万两银两，这些银两加上公司现有
的资金，购置两艘客轮可能还差很多，但是阿
拉可以在社会上召集宁波人入股。”
“为啥要到社会上召集宁波人入股？”阿

祥不解。“倒不是阿拉拿不出这点银两，讲句
老实话，就是叫我一个人出 ,(万两银两，我
也出得起。但是我考虑让社会上宁波人入股
有好处，这个股份单股价格可以分小些，换句
话说，参股的人越多越好，参股的宁波人多
了，以后对客源有好处，侬想想，大家都入股
了，当然会选择坐自己的船，还能动员他们的
亲戚朋友都来坐阿拉的船，这么一算，进了一

个小股东，实际上就是拉了一批客
人，这个因素不可小看啊。”承德说。
阿祥点点头，他觉得承德说得很有
道理，就认可了。
承德建议，买来客船后，另外成

立经济单独核算的客轮公司，这样
可以灵活些。听承德提这个建议，阿
祥有些犹豫了，从心里说，他觉得承
德说得道理都对，但是他也有些私
心，按照公司章程，董事长当有股份
最多的股东担任，承德出资 %(万银
两，在新的客运公司股份肯定最多，
那么，他就当不了这个董事长。难道
承德想借此掌舵客轮公司？阿祥想。
承德见阿祥不吱声，老早就看

出了阿祥的心思，他马上表态：“我建议，新公
司成立后，董事长位置还是由阿祥担任。”
“我？这咋可以？一般公司里章程讲得清清

楚楚，董事长必须是股份最多的人担任。您出
%(万银两，这个董事长非你莫属。”阿祥有些吃
惊，他没想到承德会提出这个动议，看来自己
是多想了。“当然，公司章程不可违背，但是这
件事我已经想过了，侬以天顺公司的名义整体
入股，这样，最大的股东就是天顺公司，侬是天
顺的董事长，自然也是新公司的董事长。”承德
说。“只是———，这样侬太吃亏了。”阿祥觉得承
德的这个道理说得通，只是心里感到有些不
安。“阿祥兄弟啊，侬就不要多想了，侬我谁当
董事长还不一样，我对航运外行，所以，侬当董
事长，我特别放心。”承德真诚道。
新建立的客运公司开始向社会上宁波人

集资增股，每股 %(块大洋，一共投放六千股。
这个消息一经传出，在旅居上海的宁波人群
体中引起投资热潮，那些手头上有些小钱的
宁波人，听到这次入股只限于宁波人，而且每
股只要 %(块大洋，都纷纷出手入股。客运公
司很快就筹集到六万大洋。

罗斯福和他的特使们
$美% 迈克尔!富利洛夫

! ! ! ! ! ! ! ! !&#去国外进行!秘密行动"

多诺万上校和他的助手莫勒的确切身份
问题在白厅也造成了恐慌。-月 %(日至 %'

日，英国驻美大使洛西恩勋爵发了四次电报
通知伦敦关于两人被派往英国“调查”第五纵
队的活动，并要求向他们提供适当的协助。他
指出，因为多诺万和诺克斯先生的密切关系，
他会在回到美国后会对华盛顿方面产生重大
影响。随之而来的外交部会议纪要揭示出困
惑和违反得体的礼仪之感。一位外交部官员
写道：“我们肯定不应该把莫勒先生当作一名
美国政要来接待……我们正要电报洛西恩勋
爵以明确该如何接待多诺万上校。”-月 %*

日，洛西恩勋爵确认多诺万上校是在“执行一
项非常重要的任务，该任务得到了总统和国
务卿的充分授权”。他同时主张应该给这位特
使机会会见首相和其他英国的高层人物。两
天后，洛西恩勋爵报告说：“多诺万除了调查
第五纵队的活动，同时还要执行其他一些特
殊任务。”

弄清了多诺万的身份后，英国人开始着
手准备，意图让多诺万刮目相看，但对莫勒
的身份定位仍然心存疑虑。一名安全部门
的官员担心他会是“一个碍手碍脚的人”。对
莫勒含糊不清的委任产生了一些有趣的结
果。美国大使馆和英国新闻部同意“对莫勒
先生采取完全不同级别的对待”；每次他要
求协助时，都需要他澄清是以诺克斯上校代
表的身份还是以《芝加哥每日新闻报》报社
的名义。

-月 %'日星期六，是多诺万在华盛顿逗
留的最后一个下午，他和诺克斯以及其他朋
友登上海军部长的“巨人杉号”游艇游览波托
马克河。这艘豪华游艇长达 %(,英尺（约 ,+

米），光亮的橡木甲板和红木壁板。“巨人杉
号”游艇是诺克斯新职务最好的福利。随后，
多诺万和诺克斯换上了就餐服装，移步至马
塞诸塞大街的英国大使馆和洛西恩勋爵大使
以及澳大利亚驻华盛顿公使理查德·凯西共
进晚餐。凯西因为美国对参战的犹豫不决陷

入困惑，但他认为“疯狂的比
尔”多诺万在这方面“让人耳
目一新”。多诺万将美国对盟
国的“疲软”归因为“缺乏领
导力”。他的方法与此相反，

即“破釜沉舟”。午夜时分，他启程前往纽约。
次日，多诺万从拉瓜迪亚机场起飞，此前

他和露丝通了电话，告诉她他将去国外进行
“秘密行动”。在机场，多诺万告诉记者们他
“因私事”出行，但海关人员却无意中透露他
持有特别护照。在华盛顿，当诺克斯被问到多
诺万的出行时，他拒绝对此发表评论。但记者
们确定政府已经解除了美国中立法案禁止美
国人进入战区对这位外交官的约束。
拉瓜迪亚机场机场优雅而富有装饰艺术

的海军航站楼坐落在鲍厄里湾的海岸。它于
数月前刚刚完工，以容纳泛美航空的巨型银
色波音 '%,水上飞机或称“飞艇”。这款“飞
艇”彻底改变了跨海旅行。它全金属结构，带
双层客舱，有四组发动机，是世界上最大的飞
机：机身长达 %(*英尺（约 '+米），机翼展达
%!+英尺（约 ,*米）。乘务员身穿航海式制
服，机上的豪华设施可以和航海游轮相媲美：
乘客可以四处走动，用精致瓷器享用牛排午
餐或羊排晚餐，在休息室喝鸡尾酒或在特等
客舱舒适的卧铺睡觉。每一名乘客都是头等
舱乘客。克雷尔·布斯·卢斯写道：“五十年后，
人们还会认为今天的‘飞艇’之旅是历史上最
浪漫的旅程。”
“大西洋号”飞机于 -月 %,日下午 ,点

起飞后不久，便开始横跨大西洋，途径百慕大
群岛、亚述尔群岛，最后抵达里斯本。中立国
葡萄牙的首都里斯本是间谍的巢穴，所以对
多诺万很有吸引力。只有最具权势的掮客、信
使、外交官、避难人员和王室成员才会住在多
诺万下榻的豪华宾馆阿维什大饭店。他在这
里认识了另一位具有国际主义思想的美国共
和党人约翰·./怀南特。他现任国际劳工组织
的总裁，此前担任新罕布什尔州州长。怀南特
正要乘坐泛美航空的“迪克西号”飞机前往和
多诺万相反的方向。他正将国际劳工组织的
运作机构从日内瓦转移到加拿大的蒙特利
尔，以保护它不受独裁者控制。怀南特为多诺
万提供了一份在伦敦要拜访的要员名单并给
他又写了一份介绍信。


